

La presidenta de la Cámara, Karol Cariola, volvió por tercera vez sobre el tema, en menos de 72 horas:
PC lidera arremetida de la "bancada eléctrica" contra el Gobierno y Pardow por alza de la luz

De todas formas, fue el Congreso el que aprobó dos leyes consecutivas (PEC 1 y 2) para congelar el costo de las tarifas de electricidad, a sabiendas de que el precio se iba a estabilizar y las generadoras cobrarían la cuenta.

RIENZI FRANCO Y JORGE SOTO

Conforme se acerca su entrada en vigor, el debate en torno al alza de la luz se oscurece más, con recriminaciones cruzadas de los incumbentes y discursos altisonantes que se entrecruzan desde el Congreso a La Moneda. Si bien el Parlamento se encuentra en semana distrital, de todas formas, los parlamentarios no han despegado la vista de uno de los temas que, alertan, podría sumar incluso repercusiones electorales, como lo sería el alza en el precio de la electricidad; aunque el aumento comienza a contar del 1 de julio, el prólogo de la medida ha estado marcado por una pública disputa de Apruebo Dignidad, particularmente el Partido Comunista (PC), con el Gobierno, ante la presión del PC por ampliar la oferta de subsidios a la luz, a lo que Hacienda ha respondido que no hay plata, más allá de amortiguar de manera parcial la subida de costos.

Por tercera vez en la semana en curso, comunistas han liderado la arremetida contra el Ejecutivo por la inminente alza de la electricidad, pasando de emplazamientos generales a poner el foco en el ministro de Energía, Diego Pardow (Frente Amplio). En conversación con radio Pauta, la comunista y presidenta de la Cámara, Karol Cariola, reveló haber pedido al ministro Pardow "poder informar abiertamente cuál era el porcentaje de alza que se proyectaba. Y la verdad, es que esa información nunca estuvo a disposición de manera precisa en el debate. Yo no sé si el ministro no lo tenía proyectado tan claramente, si había datos que todavía no tenían en ese momento".

¿Cómo votó Cariola?

Según los registros, Cariola votó favorablemente las dos leyes consecutivas, en tiempos del "estallido" y pandemia (PEC 1, la N° 21.185, y la PEC 2, la N° 21.472), para congelar el costo de las tarifas de electricidad en segundo y tercer trámite, respectivamente, en 2019 y 2022; mientras que la tercera iniciativa, sobre estabilización tarifaria (2024), vale decir, para permitir a las generadoras cobrar las cuentas (Ley N° 21.667), la votó



En enero pasado, así se presentaba la autodenominada "bancada eléctrica" de diputados, con la actual presidenta de la Cámara, Karol Cariola (PC), liderando ese día una vocería para alertar acerca de la proximidad de las alzas de la electricidad, por efecto de la estabilización de su precio por el estallido y la pandemia.

■ Boric apela a "consenso en el Parlamento" para subsidiar a 1,5 millones de familias

Una extensa reunión tuvo el Presidente Gabriel Boric con parlamentarios de la Región de Magallanes ayer por la tarde, en su segunda visita a la zona. Uno de los temas que se tomó la jornada fue el alza en las cuentas de la luz que se avecinan en Chile y en especial en la parte más austral del país.

En sus declaraciones a la prensa, Boric apeló a un "consenso en el Parlamento para entregar un subsidio a 1.500.000 familias. Ahora estamos liderando una mesa de trabajo para buscar las alternativas de ampliar ese subsidio, cosa de poder mitigar el impacto que sabemos es importante, en particular para la gente más vulnerable. Y el Gobierno no es ciego,

en contra.

La integrante de la denominada "bancada eléctrica" también comentó que hay oficios enviados, con mayor anticipación a la entrada en vigor del alza, solicitando antecedentes de lo que se

venía: "A mí me consta que hubo varios oficios solicitando información al respecto y esos elementos quizás no fueron tan completos", aclaró la diputada del distrito 9.

Entre medio de ese intercambio

no es sordo a aquello, y por lo tanto, vamos a estar trabajando".

Entre los presentes en la reunión indicaron que el mandatario les habría dicho a los parlamentarios que hoy el ministro Diego Pardow estaría presente en Punta Arenas y que se podría reunir con ellos. Los legisladores pedirían una exención transitoria para la "clase media", pese a que en el encuentro Boric se habría manifestado contrario a mantener el congelamiento de tarifas. La misma situación le habría planteado el grupo de alcaldes ayer en la U. de Magallanes, donde se solicitó que se considere a la región como una zona especial al ser extrema.

bio habló el Presidente Gabriel Boric, desde Magallanes (ver recuadro), a lo que Cariola respondió —en una nueva declaración— "estar preocupada, junto con valorar los anuncios en torno a una mesa de trabajo ya esta-



El Presidente Gabriel Boric, al llegar a Punta Arenas en visita de trabajo.



El ministro de Energía, Diego Pardow, es criticado por "el tarifazo".

blecida" para analizar la contingencia derivada del alza prevista a contar de cuatro días más. En radio Duna, Pardow reiteró que, "en términos estructurales, y lo dice el Consejo Fiscal Autónomo, espacio de gasto no hay. Cualquier gasto adicional tiene que salir de alguna parte. Lo que no hay es espacio presupuestario sin usar"; también aludió a que se evalúa subir el impuesto al carbón y la fórmula de la oposición para extender subsidio. Sobre los cuestionamientos a su rol, el ministro de Energía respondió que "los (diputados) que han estado tomando vocerías son en general esos 10 que votaron en contra, algunos otros 20 por ahí que se abstuvieron".

"Tarifazo de Pardow"

Otro de los integrantes de la "bancada eléctrica", creada en enero pasado, el jefe de banca-

da del PPD, Jaime Araya, también fue drástico en su análisis: "El tarifazo eléctrico de Pardow que viene es el primer problema social complejo y de escala nacional que debe gestionar un ministro del Frente Amplio, y resulta que se impone una receta auténticamente neoliberal, sin medir las consecuencias en los presupuestos de las familias más vulnerables y de clase media, que invisibiliza a las pymes, sin atreverse a cuestionar el monto de la deuda, ni ir a la solución de fondo, que es la renegociación de los contratos caros, contaminantes y abusivos, que le impiden a Chile tener energía limpia y de bajo costo. Nosotros lo advertimos y no fuimos escuchados, desde agosto del 2023 que intentamos sensibilizar al Gobierno, quizás ahora exista una disposición distinta y asuman el problema que armaron".